



Dirección de Promoción e Información

Boletín de prensa 129/2024

Ciudad de México, a 18 de diciembre de 2024.

EN EL MARCO DEL *DÍA INTERNACIONAL DEL MIGRANTE*, LA CDHCM DOCUMENTA LA EXPERIENCIA DE ATENCIÓN EN SALUD A LA POBLACIÓN EN MOVILIDAD HUMANA EN LA CIUDAD DE MÉXICO

Como parte de la vigésima cuarta conmemoración del *Día Internacional del Migrante*, la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM) publica el Reporte especial *Experiencia de la atención del sector salud de la Ciudad de México a la población en contexto de movilidad humana (2018-2024)*, destinado a documentar buenas prácticas, áreas de oportunidad y retos identificados en ese periodo con motivo de la aplicación del *Protocolo para la atención humanitaria de emergencia a personas migrantes y/o sujetas de protección internacional en albergues o campamentos temporales* elaborado también por el Organismo.

El Reporte da cuenta de la intervención del personal de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México en los albergues temporales de primera acogida establecidos por el Gobierno de la capital para brindar atención a las personas que integraron las caravanas en movilidad durante tres momentos clave: la estrategia del puente humanitario (2018-2019), la pandemia de COVID-19 (2020-2023) y la intervención en el albergue temporal de Tláhuac (2023).

Como parte de las experiencias sistematizadas, la Comisión desarrolla la coordinación establecida con las autoridades para brindar atención prioritaria a ese grupo de población. De manera particular, destaca la articulación con el sector salud y sus estrategias de adaptabilidad para implementar acciones institucionales encaminadas a proveer servicios de salud a personas en

movilidad en los albergues temporales. Asimismo, el Reporte advierte la relevancia que tuvo la formación al personal de salud con el objetivo de que conociera y entendiera la dinámica de la población en movilidad humana, así como sus derechos en general y particularmente en el ámbito de la salud.

Adicionalmente, se destaca la relevancia que han tenido los servicios de las Clínicas Especializadas Condesa de la Ciudad de México para la prevención, atención y seguimiento a casos de VIH focalizados a personas en situación de movilidad humana que transitan esta entidad y que la habitan temporal o permanentemente. Este servicio de salud fue especialmente resiliente y resistente al contexto marcado por la retórica xenófoba y al endurecimiento de las políticas migratorias.

Las vivencias institucionales en los tres momentos que documenta el reporte fueron diversas. En 2018, fue necesaria la innovación para enfrentar las necesidades de atención a la salud integral en albergues y satisfacerlas con pertinencia cultural, de género y etaria puesto que se atendieron, al menos, a personas de cinco nacionalidades con padecimientos como infecciones respiratorias agudas, enfermedad diarreica, conjuntivitis y lesiones dermatológicas causadas por micosis, exposición al sol o por las largas caminatas.

Para 2020 el desafío consistió en garantizar el acceso a vacunas durante la pandemia del COVID-19, mientras que en 2023, el reto de las autoridades y la coordinación de las acciones se centraron en la demanda de servicios de salud de primero, segundo y hasta tercer nivel de atención a personas de más de 136 nacionalidades.

En la antesala de la consolidación tanto de los servicios de salud comunitaria como de un nuevo subsistema de salud denominado *Salud para el bienestar*, cuyo objetivo es atender a toda la población sin seguridad social, la Comisión

expresa su disposición para contribuir a la integración de las experiencias documentadas en el ámbito de la salud.

La CDHCM espera que este Reporte dedicado al ámbito de los servicios integrales de salud sirva como punto de referencia para enfrentar los desafíos en puerta, no sólo con la población extranjera en contexto de movilidad humana que llega a la Ciudad de México, sino con el aumento previsto de la población mexicana en retorno desde los Estados Unidos; así como para sumar esfuerzos en favor de la construcción de un sistema de salud disponible, accesible, aceptable y de calidad que reconozca las necesidades de esta población, que es parte del cotidiano en el país.

www.cdhcm.org.mx